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Студенческий проект 
опорного вуза – один 
из лучших в России!

• Подводим итоги: XLII отчетно-выборная конференция  
   профсоюзной организации работников НГТУ
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Коротко о важном

Международный саммит
В конце сентября на Нижегородской ярмарке прошел Меж-
дународный Digital Summit-2019. Темой встречи професси-
оналов в области информационных технологий стала циф-
ровая трансформация региона в рамках Государственной 
программы «Цифровая экономика Российской Федерации».

Главными спикерами мероприятия были губернатор Нижего-
родской области Глеб Никитин, заместитель министра цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций РФ Алексей Соколов, 
советник Президента РФ по вопросам развития интернета Герман 
Клименко, вице-президент компании OCS Алексей Рудым и другие 
представители федеральных органов власти и бизнеса.

Ректор НГТУ Сергей Михайлович Дмитриев был приглашен к 
участию в центральной пленарной дискуссии «Национальный про-
ект «Цифровая экономика» как фактор переоценки региональ-
ных стратегий», где обсуждались различные вопросы, связанные 
с реализацией национального проекта «Цифровая экономика РФ».

Организаторы Digital Summit-2019 выделили в отдельный блок 
вопросы использования цифровых технологий в эффективном разви-
тии науки и подготовки кадров для цифровой экономики. Как отме-
тил модератор этого блока, заместитель губернатора Нижегородской 
области Игорь Носов, «по величине образовательного потенциала в 
IT-сфере регион входит в первую пятерку регионов России. В области 
сосредоточено свыше 700 компаний IT-профиля, работает более 24 
тысяч IT-специалистов, 2 ключевых профильных вуза по подготовке 
высококвалифицированных IT-специалистов – ННГУ и НГТУ».

Участники саммита обсудили потенциал «умных» технологий 
и поделились опытом внедрения smart-инфраструктуры в вузах. 
Опорный университет региона на этой дискуссионной площадке 
представлял первый проректор Михаил Виссарионович Ширяев.

Проектный офис 
НГТУ имени Р.Е. Алексеева стал участником соглашения о 
сотрудничестве регионального правительства с вузами и про-
фессиональными образовательными организациями по реа-
лизации на территории Нижегородской области националь-
ного проекта «Цифровая экономика Российской Федерации». 

В рамках соглашения на базе образовательных учреждений 
будет создан территориально распределенный проектный офис по 
реализации региональных проектов в сфере цифровой экономики, 
осуществляемых в рамках нацпроекта «Цифровая экономика». 
Концепция создаваемого проектного офиса предполагает работу 
педагогов и студентов в проектах, имеющих прикладной характер. 
Координация работы проектного офиса возложена на государ-
ственное автономное учреждение Нижегородской области «Центр 
координации проектов цифровой экономики».

Ректор НГТУ С.М. Дмитриев подчеркнул, что, став первым в 
стране «бережливым университетом», опорный вуз региона всту-
пил на путь трансформации в цифровой университет. «Заключа-
емое соглашение позволит более эффективно двигаться в этом 
направлении, не только объединяя усилия с вузами-партнерами, 
но и интегрируя в систему подготовки специалистов для цифро-
вой экономики новые звенья – учебные заведения среднего обра-
зования. Это включит их в систему профориентации, созданную 
НГТУ им. Р.Е. Алексеева в рамках реализации Программы разви-
тия опорного университета», – сказал ректор Нижегородского тех-
нического университета.

Подарок от компании KIA 
За заслуги нашего вуза в подготовке специалистов для авто-
мобильной отрасли и успехи в разработке новых технических 
решений для транспортных средств Ассоциация автомобиль-
ных инженеров рекомендовала компании KIA, которая давно 
занимается поддержкой учреждений образования, подарить 
политеху автомобиль. 

Торжественное вручение электромобиля состоялось в ходе 
108-й Международной научно-технической конференции Ассоциа-
ции автомобильных инженеров «Интеллектуальные системы авто-
мобиля: разработка, исследование, сертификация», которая про-
шла 25-26 сентября в НГТУ им. Р.Е. Алексеева.

Принимая подарок, ректор НГТУ Сергей Михайлович Дмитриев 
поблагодарил представителей компании KIA и подчеркнул, что 
электромобиль будет использован в учебном процессе вуза и в 
поисковых НИР магистров и аспирантов.

Грант Президента России
2 октября в здании правительства Нижегородской области 
состоялась торжественная церемония вручения грантов Пре-
зидента РФ победителям конкурса 2019 года по государствен-
ной поддержке молодых российских ученых, кандидатов и 
докторов наук.

По словам заместителя губернатора Нижегородской области 
Андрея Гнеушева, регион традиционно входит в число лидеров 
ПФО по получению молодыми учеными Президентских грантов. В 
2018 году было 15 лауреатов, в 2019-м – 16. 

В числе тех, кому вручили сертификаты о присуждении гран-
тов государственной поддержки по разделу «Технические и инже-
нерные науки», был и представитель НГТУ имени Р.Е. Алексеева – 
кандидат технических наук, доцент кафедры «Электроэнергетика, 
электроснабжение и силовая электроника» института электро- 
энергетики Антон  Лоскутов.

Грантовой поддержки удостоена его работа «Разработка методов 
распознавания волновых электромагнитных процессов для решения 
задач защиты и управления интеллектуальных электрических сетей».

Антон СТАНОВОВ.
По материалам сайта НГТУ.
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Конференция

В отчетный период проф- 
союзный комитет работ-
ников НГТУ в своей работе 
руководствовался Уставом 
Профессионального союза, 
Положением об организа-
ции, решениями XL отчет-
но-выборной и XLI отчет-
ной конференций, VII съезда 
Профессионального союза 
работников народного обра-

зования и науки, IX и X съездов Федерации независимых профсою-
зов Российской Федерации, решениями вышестоящих профсоюзных 
органов. Главным итогом нашей деятельности считаю то, что за про-
шедшие пять лет удалось сохранить организацию, укрепить ее спло-
ченность, усилить организованность и активность. В настоящее время 
Профессиональный союз работников народного образования и науки 
в техническом университете – самая массовая общественная органи-
зация, объединяющая все категории работников.

Основные цели профсоюза – это представительство и защита инди-
видуальных и коллективных социальных, трудовых, профессиональ-
ных прав и интересов членов профсоюза, направленных на повышение 
уровня и качества их жизни, а также реализация прав профсоюза и его 
организаций на представительство в коллегиальных органах управле-
ния организациями системы образования. Работа нашей профсоюз-
ной организации в отчетное пятилетие как раз и была направлена на 
достижение этих целей. Определенные (и неплохие) результаты были 
нами достигнуты, однако нерешенных проблем еще достаточно.

Юридической, организационной и межличностной основой для 
достижения обозначенных целей является социальное партнерство 
во всех его проявлениях, что означает совокупность правил о взаимо-
отношениях между администрацией и трудовым коллективом.  Ини-
циировать, организовывать и развивать эту систему взаимоотноше-
ний призваны работники и администрация учреждений через своих 
представителей. Представителем работников в техническом универ-
ситете на основании ст. 29 Трудового кодекса РФ (ТК РФ) и в соот-
ветствии с действующим Коллективным договором НГТУ (п.1.8) явля-
ется Первичная профсоюзная организация работников НГТУ во главе с 
профсоюзным комитетом. Следует отметить, что Российское государ-
ство уделяет большое внимание развитию социального партнерства. 
Часть вторая ТК РФ полностью посвящена этим вопросам, а чуть ли 
не каждая третья статья ТК РФ отсылает к Коллективному договору. 
Коллективный договор, собственно, и является основным документом 
организации, определяющим уровень социального партнерства.

В нашем университете Коллективный договор в соответствии с зако-
нодательством заключается регулярно  раз в три года. Заключению 
Коллективного договора предшествует работа согласительной комис-
сии из представителей администрации и профсоюза на паритетной 
основе. Переговоры проходят непросто, однако о многом удается дого-
вориться. Не буду перечислять все достигнутые успехи, но рекомендую 
каждому работнику вуза ознакомиться с нашим Коллективным дого-
вором и оценить уровень социального партнерства в НГТУ. В декабре 
текущего года нам предстоит заключить новый договор. В связи с 
этим всем работникам политеха предлагаю свои замечания и предло-
жения передавать (оперативно) в профком работников (ауд.1268) или 
на почту profcom@nntu.ru, тема – Коллективный договор. 

О чем пока нам не удалось договориться? Об установлении над-
бавки работникам за стаж работы в НГТУ; о дифференциации 
педагогической нагрузки преподавателей в зависимости от их сте-
пени, звания и должности; об увеличении дополнительного отпуска 
и компенсационных выплат сотрудникам, работающим во вредных 
условиях. 

Наша сила в единстве
С декабря 2018-го по октябрь 2019 года в Нижегородском государственном техническом 
университете имени Р.Е. Алексеева прошли отчетно-выборные собрания и конференции в 
профгруппах и профсоюзных организациях структурных подразделений вуза. 24 октября 
состоится очередная XLII отчетно-выборная конференция Первичной профсоюзной орга-
низации Нижегородской областной организации Профессионального союза работников 
народного образования и науки Российской Федерации в НГТУ. 

Выпали из нынешнего договора и пункты по СОК «Ждановец», быв-
шие в предыдущих Коллективных договорах, а именно: «Администра-
ция осуществляет хозяйственную деятельность СОК «Ждановец», 
координируя свои действия и согласуя стратегические решения раз-
вития СОК «Ждановец» с профсоюзом; формирование совместно с 
профсоюзом сезонного персонала лагеря «Ждановец», в первую оче-
редь из сотрудников и студентов НГТУ; удешевление путевок (при 
наличии денежных средств) на базу отдыха СОЛ «Ждановец» сотруд-
никам НГТУ и членам их семей в объеме и размере согласно расчетам, 
производимым администрацией ежегодно».

Отсутствие в Коллективном договоре п.4 привело, на мой взгляд 
(так считают и другие работники университета), к некоторому 
перекосу в управлении «Ждановцем». Скажем, в летнем персонале 
лагеря на уровне заместителя начальника в последние годы отсут-
ствует представитель профкома, что раньше, на протяжении деся-
тилетий, было нормой. Нет в штате лагеря и иного полномочного 
представителя профсоюза. В результате анкетирование наших, 
да и коммерческих отдыхающих не проводится, что существенно 
осложняет анализ положения дел. Сложно стало проводить проф- 
союзные мероприятия, да и коррекцию конкретных ситуаций. 

При этом следует признать, что «Ждановец» интенсивно разви-
вается, укрепляется материальная база его спортивных сооруже-
ний и иных объектов. Решаются руководством лагеря и социаль-
ные вопросы. К примеру, на протяжении последних лет в лагере 
бесплатно отдыхают от 10 до 20 ветеранов НГТУ (неработающих 
пенсионеров) по направлению от Совета ветеранов; работники со 
стажем в НГТУ 25 и более лет раз в два года могут отдохнуть в 
«Ждановце» за 50 процентов от коммерческой стоимости. 

В этой статье я остановился лишь на одной проблеме, связанной с 
деятельностью профкома, – Коллективном договоре, ведь речь идет о 
самом главном в университете документе, регламентирующем взаи-
моотношения администрации и работников вуза. По итогам конкурса 
таких договоров, который был учрежден Министерством образования 
и науки РФ и Центральным советом Профессионального союза, Кол-
лективный договор НГТУ им. Р.Е. Алексеева занял 10-е место среди 
всех вузов России. И это достойный результат.

Коллективные переговоры – один из аспектов работы профкома. 
Реально деятельность профсоюзной организации гораздо шире 
и многообразнее. Профсоюзный комитет состоит из 11 комис-
сий, распределенных по двум секторам – трудовых и социальных 
отношений. Подробно о работе профкома за пять лет можно будет 
узнать из отчетного доклада, который прозвучит на конференции и 
будет опубликован на сайте  профкома работников НГТУ. 

Порой слышишь от сотрудников вуза, не являющихся членами 
профсоюза: «Зачем мне профсоюз? Я ничем там не пользуюсь». Но 
ведь это не совсем так. Профессиональный союз – это не только 
организация досуга и предоставление развлечений его членам. 
Деятельность нашей организации значительно серьезнее и мно-
гограннее. Все работники университета пользуются Коллективным 
договором, правилами внутреннего трудового распорядка, нор-
мами времени педагогической и не только нагрузки, положениями 
об оплате труда, охране труда, о спецодежде, аптечках, должност-
ными инструкциями, инструкциями по охране труда и массой дру-
гих документов, в разработке которых принимает участие проф- 
союз. Многие хотят иметь в университете столовую с вкусной, здо-
ровой пищей и доступными ценами. Эта проблема – также забота 
профсоюза и, конечно же, администрации вуза. По сути, вся жизнь 
нашего университета в той или иной степени – предмет заботы 
профсоюза. 

Наша сила в единстве! Желаю всем успехов в работе конферен-
ции, труде и личной жизни.

А.В. СЕМАШКО, председатель профкома работников НГТУ.



№8(188) 
24 октября 2019 г. 

4

Отчетный период

В Совет ветеранов входят 33 человека, которые отвечают за 
институты и подразделения вуза, а также за различные направ-
ления работы (патриотическое, социальное, культурно-массовое).

Работа Совета ветеранов НГТУ – это повседневная забота о нера-
ботающих ветеранах, а их более 800 человек, оказание бывшим 
сотрудникам вуза помощи, вовлечение их в общественно полезную 
и культурно-массовую жизнь нашего университета. 

Одно из главных направлений работы Совета – участие в патри-
отическом воспитании молодежи. В настоящее время весь ком-
плекс патриотического и военно-патриотического воспитания сту-
дентов проводится под эгидой достойной встречи 75-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. Ветераны политеха выступают 
в молодежных аудиториях не только нашего университета, но и 

ведут работу в школах города, участвуют вместе с молодежью во 
всевозможных мемориальных акциях. 

На достойном уровне с участием ветеранов и молодежи прохо-
дят в университете традиционные мероприятия по празднованию 
Дня Победы,  Дня защитника Отечества, Дня знаний и других зна-
менательных дат. Незабываемым получилось мероприятие «Тра-
диции духа», проведенное в 2018 году в НГТУ при помощи и непо-
средственном участии Совета ветеранов вуза, организованное 
Государственной Думой, Российским Советом ветеранов  и Ниже-
городским  областным Советом ветеранов. В ближайшее время 
Совет ветеранов совместно с Военно-патриотическим клубом сту-
дентов НГТУ начнет цикл лекций «Организация работы конструк-
торов и технологов на производстве».

Совет ветеранов НГТУ совместно 
с Советом ветеранов области спо-
собствовал заключению договора 
о совместных мероприятиях НГТУ и 
Кстовского военно-учебного центра. 
При содействии В.И. Кулагина была 
организована  поездка студентов 
НГТУ на Северный флот для знаком-
ства с атомным подводным флотом.

Одним из приоритетных направле-
ний работы Совета ветеранов поли-
теха является социальная поддержка 
пожилых людей. Совместно с адми-
нистрацией вуза профком сотрудни-
ков несколько раз в год оказывает 
материальную помощь ветеранам: 
к Новому году, Дню защитника Оте-
чества, Международному женскому 
дню, Дню Победы и Дню пожилого 

Всегда в строю
Одним из самых активных направлений работы профсоюз-
ного комитета сотрудников НГТУ является работа с ветера-
нами. С 2012 года Совет ветеранов технического университета 
возглавляет Владимир Иванович КУЛАГИН, учебный мастер 
кафедры «Физика и техника оптической связи». 

человека. Ветеранам не только выдают дополнитель-
ные средства, но и организуют встречи с чаепитием. 
Такие мероприятия благоприятно влияют на психоло-
гическое состояние пожилых людей, ведь они встреча-
ются в вузе со своими бывшими коллегами, вспоминают 
молодость, делятся своими проблемами и радостями, 
заряжаются позитивной энергией и с нетерпением ждут 
новых встреч. 

У Совета ветеранов давно стало доброй традицией 
поздравлять юбиляров – отправлять им праздничные 
открытки, дарить цветы, поздравлять по телефону. 

Несколько лет подряд благодаря дирекции «Жда-
новца» во главе с О.Б. Солдаткиным неработающие 
ветераны могут отдохнуть в спортивно-оздоровитель-
ном лагере бесплатно, где они активно участвуют во 
всех мероприятиях.

У Совета ветеранов налажены связи со студентами-волонтерами 
НГТУ по обслуживанию одиноких и неходячих ветеранов. Ребята 
помогают пенсионерам в уборке квартир.

Ветераны активно участвуют в культурной жизни универ-
ситета, предоставляют свои работы на выставки творчества 
сотрудников НГТУ, проводимые профсоюзной организацией 
вуза, получают за это грамоты и материальное поощрение. При 
поддержке администрации и профкома университета ветераны 
посещают музеи, театры, исторические места и промышленные 
объекты города и области.

Т.Ю. ПОЛЯНСКАЯ,
 руководитель Историко-патриотического центра НГТУ.
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Для реализации этих задач в НГТУ выполняется следующее:
• проведение специальной оценки условий труда (СОУТ), 
• обеспечение сотрудников, работающих  во вредных условиях 

труда, сертифицированными и надежными средствами индивиду-
альной защиты (СИЗ),

• проведение обязательных предварительных и периодических  
медицинских осмотров сотрудников НГТУ,

• учет и расследование несчастных случаев на производстве с 
сотрудниками и обучающимися,

• организация и проведение административно-общественного 
контроля по охране труда,

• обучение по охране труда и проверка знаний требований 
охраны труда руководителей и специалистов. 

В 2017 году была разработана и введена в действие «Система 
управления охраной труда НГТУ» СТО/0 15-2017 ПЛ., которая 
утверждена приказом ректора №189 от 26.05.2017 г.     

Комиссия профкома по охране труда постоянно принимает участие 
в работе по специальной оценке условий труда работников универси-
тета. В 2014 году было аттестовано 135 рабочих мест, в 2015-м –339, 
в 2016-м – 414, в 2017-м – 197, в 2018 году – 204 рабочих места.

Профсоюзная организация сотрудников университета осу-
ществляет защитные функции по соблюдению прав работ-
ников на здоровые и безопасные условия труда, социальные 
льготы и компенсации за работу в особых условиях труда, 
привлекая для этих целей уполномоченных по охране труда. 
А также оказывает практическую помощь по контролю  фак-
тических условий труда на рабочих местах, участвуя в работе 
комиссии по специальной оценке условий труда и оценке 
профессионального риска.

Совместно с комиссией профкома по охране труда и служ-
бой охраны труда уполномоченные участвуют в разработке 
Соглашения по охране труда; перечней должностей и профес-
сий с вредными условиями труда по НГТУ, дающих право рабо-
чим и служащим на получение спецжиров; перечней должно-

Охрана труда 
Основными задачами в сфере охраны труда являются улуч-
шение условий труда сотрудников университета и безопасно-
сти обучающихся, а также профилактика несчастных случаев 
и профессиональных заболеваний. 

стей и профессий, дающих право на  дополнительный отпуск 
и сокращенный рабочий день, и перечней работ с условиями 
труда, отклоняющимися от нормальных, за которые произво-
дятся доплаты; в рейдах по проверке температурного режима в 
помещениях университета.

В 2018 году комиссия профкома по охране труда с целью 
содействия общественному контролю за соблюдением законо-
дательства и нормативных требований в области охраны труда 
(ст.210 ТК РФ) разработала  Положение о комиссии по охране 
труда НГТУ, которое было утверждено приказом ректора №459 
от 18.10.2018 г. В состав комиссии по охране труда НГТУ вклю-
чены на паритетной основе представители работодателя и 
работников. Разработан и утвержден план работы комиссии по 
охране труда на 2019 год. 

В текущем году с учетом предложений уполномоченных по 
охране труда и администрации вуза принято  Соглашение по 
охране труда на 2019 год. 

Комиссия профкома по охране труда считает целесообраз-
ным рассмотреть и внести дополнения в коллективный дого-
вор, а именно: сверх установленных Трудовым кодексом РФ 
компенсаций за работу во вредных условиях труда предо-
ставить компенсации учебно-вспомогательному персоналу, 
работающему в химических лабораториях в контакте с вред-
ными и токсичными веществами, в виде дополнительного 
отпуска не менее 7 календарных дней и спецжиров. 

А.Б. ЕЛЬКИН, председатель комиссии по охране труда.

В обращениях поднимались такие проблемы, как трудовой спор 
с руководителем, недоплата за работу, отсутствие назначения 
стимулирующей надбавки, несоответствие уровня оплаты труда 
перечню служебных обязанностей в разных подразделениях вуза, 
премирование совместителей. По всем официально зарегистриро-
ванным обращениям были приняты решения в пользу заявителей.

Комиссия участвовала также в подготовке предложений в про-
екты положений, разрабатываемых министерством образования 
и науки, по вопросам оплаты труда, предоставления длительного 
отпуска. А на уровне университета участвовала в разработке пра-
вил внутреннего трудового порядка, устава, программы разви-
тия опорного университета, управления персоналом, эффектив-
ных контрактов, порядка замещения должностей педагогических 
работников.

Разрешаем споры
Основным направлением деятельности комиссии по труду и заработной плате в отчетный период была работа с обращениями 
в профком сотрудников (работников) университета. 

Учебно-научная комиссия подготовила доклад «Научно-образо-
вательные процессы в деятельности профкома» на Всероссийскую 
научно-практическую конференцию.

Обе комиссии участвовали во внутрипрофсоюзной работе, а это 
наработка предложений в отраслевые соглашения на 2015 – 2017 
гг., анализ коллективных договоров других вузов, подготовка коллек-
тивного договора на 2017 – 2019 гг., сбор и обработка агитационных 
материалов по теме «Мотивация членства в профсоюзе», подготовка 
предложений в план работы Координационного совета профсоюза 
(КСП) при Центральном совете. Членом президиума КСП и председа-
телем КСП Нижегородской области много лет подряд является пред-
седатель профсоюзной организации работников НГТУ А.В. Семашко.

А.А. БАЧАЕВ, председатель комиссии по труду
 и заработной плате. 
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 Летний отдых для школьников – хорошая возможность укре-
пить здоровье, найти друзей, узнать что-то новое, принять уча-
стие в различных играх, прогулках, спортивных мероприятиях, 
посетить кружки по интересам для творческого развития своих 
способностей. За отчетный период дети сотрудников НГТУ все 
это смогли осуществить, получив путевки в ДОЦ «Маяк» «Иска-
тели», «Солнечный», «Зеленые Дубки», «Восток», «Чайка»,  ДОЦ 
им. Талалушкина и другие оздоровительные центры.

Ребята особенно любят новогодние мероприятия, а это, прежде 
всего, традиционная елка в Доме ученых для детей младшего воз-
раста. Два последних года дети и внуки сотрудников политеха при 
содействии сотрудников строительного университета участвовали 
еще и в новогоднем представлении в Центре детского творчества 

Работа с детьми и внуками работников НГТУ приносит особую 
радость. В комиссию по работе с детьми  входят Н.Б. Мокеева, 
Г.М. Быкова и Л.А. Осокина. Комиссия занимается организа-
цией летнего отдыха для детей сотрудников вуза, новогодних 
детских праздников, а также организацией и проведением 
выставок детского творчества.

на Ильинке. Подарки они получили как от администрации вуза, так 
и от профсоюзного комитета. 

Весной 2019 года наше подрастающее поколение посетило 
праздник «Масленица, или Проводы русской зимы» в ЦДТ на 
Ильинке. Великолепная атмосфера этого праздника, яркое пред-
ставление произвели незабываемое впечатление как на детей, так 
и на взрослых.

Долгожданное мероприятие для детей и внуков  сотрудников 
НГТУ, да и самих сотрудников – выставка детского твор-
чества, которая проводится ежегодно вот уже в тече-
ние 16 лет. По традиции наши выставки проходят весной 
под девизом « Май. Весна. Победа», а  к 100-летию НГТУ 
выставка детского творчества была организована и про-
ведена на высоком уровне осенью 2017 года.

С каждым годом растет число участников и экспонатов 
на этих выставках.  С 2016 года в них принимают участие 
наши подшефные – дети из детского дома города Балахна, 
а в 2019 году к нам присоединились и дети из детского 
дома города Сергач. Победители выставок получают от 
профсоюзной организации  вуза дипломы и денежное воз-
награждение, а все участники – грамоты и подарки.

О популярности выставок детского творчества в Ниже-
городском техническом университете свидетельствуют 
записи в Книге отзывов, которая ведется с момента 
проведения первой выставки в 2003 году по настоящее 
время.

Комиссия по работе с детьми.

Обычно планируется три-четыре экскурсионных поездки в год 
по достопримечательным местам Нижегородской и других обла-
стей. В этом году была опробована организация совместных поез-
док с лингвистическим университетом.

В последние годы у нас сложилось тесное сотрудничество с 
Нижегородским художественным музеем, который организует 
интересные тематические выставки картин из собраний различ-
ных музеев, и наши сотрудники с удовольствием посещают эти 
выставки.

Особой популярностью у сотрудников университета – любите-
лей классической музыки пользуются  абонементы в Нижегород-
скую филармонию, а наши театралы приобретают абонементы на 
спектакли театров города.

Стало традицией ежегодно проводить выставки творческих 
работ наших сотрудников и новогодние вечера.

С сентября 2014 года в НГТУ организована работа изостудии. 
Занятия в студии проводит профессиональный художник А.Л. 
Курантова. Хочется отметить, что мастерство наших начинающих 
художников растет на глазах. Занимающиеся в изостудии сотруд-
ники политеха участвуют со своими работами в межвузовских и 
городских выставках. 

Культмассовая комиссия профсоюзного комитета работни-
ков НГТУ занимается организацией экскурсионных поездок и 
мероприятий, связанных с различными праздниками, прове-
дением творческих конкурсов и выставок.

Для членов профсоюза профком университета существенно уде-
шевляет стоимость всех проводимых мероприятий.

В культмассовой комиссии профкома работают четыре чело-
века. Ольга Яковлевна Мизгирева отвечает за распространение 
абонементов и билетов в филармонию и театры. Елена Вале-
рьевна Зуева отвечает за организацию выставок творческих 
работ сотрудников и проведение новогодних вечеров. Татьяна 
Николаевна Гребнева организует посещение выставок в музеях 
и выставочных залах, участвует в организации экскурсионных 
поездок и отвечает за информационное обеспечение работы 
комиссии. Председатель комиссии Тамара Ивановна Пересып-
кина отвечает за организацию экскурсионных поездок и работу 
изостудии.

 Культурно-массовая комиссия.

Дети – наша радость

Не хлебом единым  
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Во-первых, это Дни здоровья, которые прошли на спортив-
ной базе Щелоковского хутора, в аквапарке «Атолл», в спортив-
ном комплексе ТЦ «Шоколад», на  базе отдыха «Березовая роща».  
Сотрудники и их дети  активно принимали участие в этих меро-
приятиях.

Кроме того, комиссия принимала участие в организации и про-
ведении межвузовских спартакиад преподавателей и сотрудников 
на базе спортивных площадок ННГАСУ по различным видам спорта: 
футболу, волейболу, теннису, плаванию, бадминтону, шахматам и 
другим. Команда преподавателей и сотрудников НГТУ занимала 
первые места в общем зачете в 2015-м, 2016-м и в 2019 годах, а 
в 2017-м заняла третье место (в 2018 году спартакиада не прово-
дилась). Наша спортивно-оздоровительная комиссия организовала 
проведение товарищеских матчей по волейболу команд препода-
вателей и сотрудников НГТУ с командами студентов и сотрудников 
других университетов.

Для преподавателей и сотрудников политеха организованы 
посещения  бассейнов ННГАСУ и «Дельфин». Половину стоимости 
занятий членам профсоюза оплачивает профком сотрудников. 

Комиссия оказывала помощь в организации и осуществлении 
спортивной работы во время отдыха в спортивно-оздоровитель-
ном лагере «Ждановец» как со взрослыми, так и с детьми сотруд-

За отчетный период спортивно-оздоровительной комиссией 
профкома сотрудников университета были организованы и про-
ведены многие полезные для здоровья людей мероприятия.

ников, а также в проведении ежегодных межвузовских спартакиад 
студентов и работников  НГТУ и ежегодных фестивалей дружбы 
предприятий Росатома и НГТУ в «Ждановце». 

Наша комиссия организовала в вузе работу бесплатных секций 
для занятий бадминтоном, волейболом,  атлетической гимнасти-
кой и аэробикой.

Сотрудники политеха – ветераны спорта – ежегодно участвуют 
в пробеге НГТУ. Участвовали они и в Х открытом велопробеге 
«Дорога Минина», посвященном 70-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне.

В 2017 году спортивно-оздоровительная комиссия приняла уча-
стие в создании в НГТУ им. Р.Е. Алексеева Шахматного клуба. Орга-
низовала и проводила ежегодно личное первенство по шахматам 
между сотрудниками и ветеранами НГТУ, первенство по шахма-

там на приз областной профсоюзной организации работни-
ков образования и науки, в турнире по быстрым шахматам, 
посвященном памяти А.М. Лобанова.

К сожалению, в последнее время спортивная активность 
преподавателей  и сотрудников НГТУ несколько снизи-
лась. Если вспомнить 1970 – 1980-е годы, то тогда, к при-
меру, в первенстве института по волейболу участвовало до 
12 команд с разных факультетов! Меньше наших сотрудни-
ков стали посещать спортивные базы и отдыхать в «Жда-
новце». При этом многие преподаватели и сотрудники уни-
верситета посещают различные спортивные залы вне вуза. 
Спортивно-оздоровительная комиссия призывает  политех-
ников более активно участвовать в спортивной жизни уни-
верситета.

Д.С. ПАХОМОВ,  председатель 
спортивно-оздоровительной комиссии.

 Одна из древнейших игр – шахматы – учит размышлять, а глав-
ное, творить. Ни один шахматист не имеет проблем с обучением: 
он собран, находчив, может проявить инициативу, требователен 
к себе, уважает преподавателей и университет. У шахматиста 
интенсивно развивается способность быстро разрабатывать сово-
купность многоходовых комбинаций, и эти навыки обязательно 
пригодятся и в учебе, и в науке, в управлении персоналом, поли-
тике, быту. Трудно найти иную сферу жизни, где в игровой форме, 
с азартом и удовольствием можно быстро этому научиться. Шах-
матный клуб НГТУ, созданный по инициативе профсоюзной орга-
низации работников НГТУ, приглашает всех любителей шахмат и 
желающих научиться этой игре в шахматный клуб «Белая Ладья» 
(занятия проходят по четвергам в 15:00; контактные телефоны: 
8-903-848-55-05 – Георгий Михайлович Мирясов, 8-906-363-66-
22 – Кирилл Евстигнеев).

Одно из важнейших направлений шахматного клуба – объедине-
ние умных и организованных ребят, потенциальных абитуриентов 

НГТУ имени Р.Е. Алексеева – отличная школа для предприим-
чивых, умных и организованных людей. Объединяя под сво-
ими сводами тысячи студентов, преподавателей и сотруд-
ников, университет создает хорошую базу для творчества, 
инициативы и желания быть лучшим.

нашего вуза, и вовлечение их в жизнь политеха. В течение послед-
них десяти лет сотни школьников и учащихся сузов приняли уча-
стие в турнирах шахматного клуба НГТУ.

Два года назад в НГТУ (ИРИТ) поступил Кирилл Евстигнеев. При-
емная комиссия добавила ему баллы за участие в шахматных 
соревнованиях. Готовится поступить к нам и его брат, который 
также активно участвует в шахматных турнирах политеха.

Рады приобщить всех желающих к работе нашего клуба.
Г.М. МИРЯСОВ, председатель  шахматного клуба НГТУ.

«Белая Ладья» ждет вас

Главное – быть здоровым
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– Ирина Александровна, насколько важно защищать свою 
интеллектуальную собственность, и почему это надо делать?

– Защита новых идей, устройств, составов и т.п. законным 
образом необходима для того, чтобы права на изобретения были 
именно у тех, кто их придумал, чтобы защитить и автора, и органи-
зацию, которая этими научными разработками занимается. Прак-
тическими ли, научными, фундаментальными – не имеет значе-
ния. 

– Какие способы защиты научной информации существуют?
– Есть несколько способов защиты. Во-первых, это засекречи-

вание, когда разработка закрывается, и все ее нюансы, тонкости 
закрываются грифом «Коммерческая тайна» той организацией, 
где все это разрабатывается. Такую разработку можно продать, но 
с обязательством о неразглашении, и тогда мы, то есть наш уни-
верситет, можем иметь экономическую выгоду от ее разглашения. 
Зачем мы будем просто так отдавать ту или иную идею, информа-
цию, если можем за это получить деньги? 

Засекречивание – очень удобная система, так как разработка не 
всегда может быть законченным продуктом или решением, но есть 
в ней какая-то изюминка, которую необходимо скрыть ото всех. 
При этом такая разработка является очень существенной, и ее 
можно кому-то продать, передать, чтобы те, кто покупает, могли 
ею пользоваться.

Есть другая система защиты – система патентов, свидетельств, 
когда защиту предоставляет уже государство. Если мы подаем ка- 
кую-то разработку в Роспатент, делаем заявку на патент, то при поло-
жительном решении мы получаем  охранный документ. Он позво-
ляет нам везде и всем сообщить, что эта разработка сделана именно 
в НГТУ, именно теми авторами, которые прописаны в патенте, и мы 
можем смело предъявлять свои права или претензии всем тем, кто 
использует нашу разработку, по незнанию или специально – не имеет 
значения. Таким образом, государство защищает право использова-
ния, продажи, передачи нашей разработки.

Есть еще право зарегистрировать программу для ЭВМ или базу 
данных. В данном случае защита дается на текст программы, и 
человек, разработавший ту или иную программу для ЭВМ, ука-
зан как автор, а правообладателем будет организация, в которой 
создана эта программа.

– Кто в нашем вузе всем этим занимается?
– Наш отдел интеллектуальной собственности и выставочной 

деятельности. К нам в отдел приходит автор, и мы ему помогаем 
со всем оформлением, рекомендуем, как правильно и что сделать, 
а потом сами подаем заявку в Роспатент. Кстати, у нас есть вели-
колепная возможность, которую мы организовали еще в 2014 году 
– это электронная подача документов. Мы подаем все заявки – на 
программы для ЭВМ, базы данных, изобретения, полезные модели, 

Продолжаем разговор о защите интеллектуальной научной 
собственности, начатый в прошлом выпуске нашей газеты 
(«Политехник» №7(187) от 27.09.2019 г.). Сегодня наш собесед-
ник – начальник отдела интеллектуальной собственности и 
выставочной деятельности НГТУ И.А. БАЛЫКОВА.

промышленный образец, недавно подали на товарный знак – в 
электронном виде. Поэтому приоритетную справку я получаю в тот 
же день, чему, естественно, авторы очень рады. 

– Что это такое – приоритетная справка?
– Приоритетная справка – по сути, это тот документ, который 

подтверждает, что с момента ее получения все права будут при-
надлежать именно той организации, которая подала заявку. Это 
очень важный документ, свидетельствующий о том, что все, что 
будет подано в дальнейшем любой другой организацией или физи-
ческим лицом, уже проиграет, потому что раньше была подана 
наша заявка. 

Так как мы ускорили этот процесс и удешевили его, потому что 
благодаря электронной подаче документов мы имеем право на 
30-процентную скидку по пошлине, то это, естественно, всех в 
университете радует. Мы в Нижнем Новгороде «впереди планеты 
всей» – НГТУ самый первый из всех нижегородских вузов начал 
подавать электронные заявки, и к нам сейчас обращаются за сове-
тами, как это делать. 

В политехе всегда очень много заявок на изобретения и полез-
ные модели, и мы каждый год входим в десятку лидеров по подаче 
электронных заявок в России. А среди вузов Нижегородской обла-
сти мы единственные столько заявок подаем, больше даже, чем 
ННГУ имени Лобачевского. 

– А кто решает, какой способ защиты авторских прав пред-
почтительнее?

– Опять же – наш отдел, точнее совместно с автором мы решаем, 
какой способ охраны предпочтительнее использовать в его дости-
жении: либо мы подаем на патент, либо мы закрываем его изобре-
тение режимом «Коммерческая тайна», либо получаем свидетель-
ство на его программу. 

– Есть определенные требования, чтобы запатентовать то 
или иное изобретение?

– Да, есть. Это техническая применимость, новизна, изобрета-
тельский уровень.

– Кто проверяет, насколько нова та или иная идея?
– Чаще всего сами авторы, потому что они работают над изобре-

тением и знают уровень развития именно в данной сфере. Авторы 
проверяют, ищут везде какие-то аналоги тому, что они делают, 
сами. И насколько хорошо они разбираются в данной сфере, 
насколько глубоко проанализировали научный потенциал всего 
ранее сделанного в этом направлении, от этого во многом зави-
сит, будет одобрена заявка или нет. И все же основная экспер-
тиза проводится в Роспатенте. Там ищут и проверяют все патенты, 
открытые источники по всему миру, смотрят, есть ли что-то такое, 
что может опорочить новизну данного изобретения или полезной 
модели. Техническую применимость также проверяет эксперт в 
Роспатенте, и, конечно, его проверка очень сильно зависит от его 
квалификации.

– Процедура эта дорогая?
– Все относительно. Подать заявку на полезную модель – в пре-

делах тысячи, на изобретение – в пределах четырех тысяч, про-
грамма – четыре с половиной тысячи. Но это единый разовый 
платеж. В принципе удовольствие недорогое, а защита очень 
серьезная. Патент на полезную модель, если поддерживаете каж-
дый год, действует 10 лет. На изобретение – еще больше, 25 лет.  

«Впереди планеты всей»
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– А что такое экспортный кон-

троль и кто его осуществляет?
– ФСТЭК – Федеральная служба 

технического и экспортного кон-
троля. Это государственный орган, 
который контролирует выполнение 
законов на конкретных местах. 
Мы не касаемся фундаменталь-
ных разработок (на уровне науки 
в чистом виде), но говорим о тех-
ническом применении для науки. 
Любая разработка, статья, публи-
кация должна быть проверена экс-
пертами на предмет использо-
вания ее в технологии двойного 
назначения, в военной промыш-
ленности. Это очень важно, потому 
что автор не всегда даже подозревает, что его идея может быть 
использована там-то, и открыто публикует информацию о своем 
изобретении. При этом любое другое государство эту новинку, 
которая должна быть в принципе уникальна для нашей страны, 
использует в своей военной промышленности, и это минус для нас. 

– Как защитить свою идею в данном случае?
– Здесь в качестве защиты информации должно быть заключе-

ние экспертов о том, что в данной разработке нет сведений, содер-
жащих государственную тайну. Не всегда автор может сам понять, 
что он раскрывает какие-то сведения, поэтому очень важно полу-
чить такое заключение. Тем более что наше государство не всем 
дружественно, и конкуренция и в этой сфере очень существенна. 
У нас в вузе есть ответственный за экспортный контроль – Павел 
Александрович Рындык. Я секретарь комиссии по экспортному 
контролю и по защите информации. Через меня проходят все 
заключения на открытое публикование.

– То есть перед тем как подать заявку на изобретение, необ-
ходимо пройти экспортный контроль?

–  Да, перед тем как подать заявку на любое изобретение, про-
грамму для ЭВМ, нужно пройти экспертизу на отсутствие сведе-
ний, содержащих гостайну.

– А как в этом плане дело обстоит с выставками, которые 
наш вуз проводит или в которых участвует?

– На выставки везутся экспонаты, презентации, на которые тоже 

необходимо делать аналогич-
ные заключения, и прежде чем 
что-то вывозить, нужно пройти 
экспертизу у эксперта. Знать, 
что выставочные презентации не 
содержат никаких данных – ни 
государственной тайны, ни двой-
ного назначения, то есть того, 
что может быть использовано и в 
мирной, и в военной промышлен-
ности, просто необходимо.

– Насколько ответственны 
наши сотрудники в этих слу-
чаях?

– Хочется признать, что далеко 
не все делают экспертизу, счи-
тая, что в их идеях и разработках 

ничего секретного нет. Поэтому хотелось бы, чтобы авторы проявляли 
сознательность и даже перед любой публикацией в любом журнале 
или сборниках конференций делали экспертизу своих материалов для 
публикации на предмет наличия в них государственной тайны, тех-
нологий двойного назначения, потому что эксперты лучше разбира-
ются в том, что есть в данном материале. Тем более что в нашем вузе 
любая экспертиза абсолютно бесплатна. Мало того, у нас по положе-
нию, если автор не сделал заключения на государственную тайну, 
на защиту информации, то он не сможет получить вознаграждение 
за публикацию в библиотеке. Кстати,  все авторы, сотрудники НГТУ, 
получают вознаграждение и за патенты. 

В университете именно наш отдел занимается помощью в реги-
страции результатов интеллектуальной деятельности, в организации 
выставок и конференций. Мы каждый год ездим в Москву на выставку 
«Вузпромэкспо» и там очень удачно представляем наши ноу-хау и раз-
работки, ездим на выставку «Архимед». Наш профессор А.А. Куркин 
регулярно получает премии за свои патенты в Малайзии. Все знают, 
что в вузе есть отдел интеллектуальной собственности и выставочной 
деятельности, но далеко не все знают, что нужно к нам сначала обра-
титься и спросить, что лучше сделать со своими изобретениями и раз-
работками. Мы открыты для всех, уважаемые политехники, и ждем 
вас с вашими идеями, разработками и ноу-хау.

Беседу вела Ирина НИКИТИНА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ и Дмитрия ДМИТРИЕВА. 

Основная цель ежегодного мероприятия – развитие совре-
менного инженерного движения среди студентов и аспирантов 
в России. 

В этом году участие в форуме приняли 26 студенческих команд 
со всей страны. Нижегородский государственный технический 
университет имени Р.Е. Алексеева представляла команда AMIGO 
Team под руководством Александра Кулагина.

В рамках форума Ассоциации автомобильных инженеров участ-
ники студенческих КБ делились наработанным опытом в реа-
лизации инженерных проектов. Команда Нижегородского поли-
теха представила наибольшее количество докладов и поделилась 
результатами работы по созданию гоночного болида класса 
Formula SAE.

С докладами выступили все участники команды. Студент ИТС 
Владимир Кузьмичев представил доклад «Разработка системы 
креплений дифференциала с элементами регулировки натяжения 
цепи», Максим Голубев (ИТС) – доклад «Проектирование педаль-
ного узла спортивного автомобиля класса Formula Student». Мак-
сим Гулин (ИТС) поделился наработками на тему «Оценка кине-
матических параметров и расчет рулевой системы спортивного 
автомобиля класса Formula Student», а Василий Хозеров (ИРИТ) 
коснулся темы «Электронная платформа спортивного автомобиля 
класса Formula Student». 

Призеры Всероссийского форума 
В Московском автомобильно-дорожном государственном тех-
ническом университете завершился IV Всероссийский форум 
«Студенческие инженерные проекты - 2019».

По итогам форума команда опорного вуза заняла второе место 
за лучшее инженерное решение, а Нижегородский государствен-
ный технический университет был отмечен благодарственным 
письмом за активное участие и развитие студенческих инженер-
ных проектов.

Антон СТАНОВОВ.
Фото участников форума.
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С 1964 года исто-
рию студенческих отря-
дов Нижегородской обла-
сти создают поколения 
самых активных студен-
тов. Бывает, нить этой 
истории уходит с марш-
рута повествования, пет-
ляет от страницы к стра-
нице, и, тем не менее, 
летопись нижегородских 
студотрядов продолжа-
ется, продвигаясь впе-
ред, к новым открытиям 
и свершениям. И вот уже 
движение студенческих 
отрядов региона празд-
нует свое 55-летие!

Студенческим отрядам 
Нижегородского политеха 
юбилейный год запомнится не 
только знаменательной датой, 
но и многими интересными 
событиями и победами. Этой 
зимой наши ребята при под-
держке АО ИК «АСЭ» провели 
масштабную выездную акцию 
социального проекта «Тиму-
ровцы XXI века» в селе Нести-
ары. Отряд института элек-
троэнергетики «Сила тока» 
стал победителем областной 
спартакиады студенческих 
отрядов. Весной в спортив-
но-оздоровительном лагере 
«Ждановец» прошла юбилейная V трудовая смена «Берег Горький». 
8 бойцов (рекордное количество) технического вуза прошли отбор 
на международные стройки Госкорпорации «Росатом» в Индии 
и Бангладеш. Летом два строительных отряда НГТУ («Эталон» и 
«Сила тока») завоевали знамена лучших ССО на стройках, где они 
работали. 

Особо стоит отметить участие наших студентов в организации IX 
Слета студенческих отрядов Приволжского федерального округа, 
который Нижний Новгород принимал с 11 по 13 октября 2019 года. 
Бойцы политеха вместе с другими студенческими отрядами Ниже-
городской области встретили более 300 человек из 14 регионов 
ПФО, приехавших на слет. На протяжении всего слета проходили 
окружные конкурсы профессионального мастерства, конкурс руко-
водителей студенческих отрядов, конкурсы «Мистер и Мисс сту-
денческих отрядов ПФО», различные концерты и познаватель-
но-развлекательные мероприятия, и во всем представители НГТУ 
проявили себя как опытные организаторы, инициативные и испол-
нительные работники. Всего в подготовке и проведении слета были 
задействованы 32 бойца НГТУ в качестве организаторов мероприя-
тий и кураторов делегаций и 34 бойца в качестве волонтеров. 

За помощь в организации IX Слета студенческих отрядов При-
волжского федерального округа, а также высокий профессиона-
лизм, компетентность, целеустремленность и развитие движения 
студенческих отрядов Нижегородской области были награждены 
самые активные представители отрядов нашего вуза. Благодар-
ственными письмами от министерства образования, науки и моло-
дежной политики Нижегородской области были отмечены Полина 

Нижегородским стройотрядам – 55 лет!
2019 год особый для бойцов студенческих отрядов. Это год 60-летия Всесоюзного студенческого отряда, 15-летия новой исто-
рии молодежной организации «Российские студенческие отряды» и 55-летия студенческих отрядов Нижегородской области. 
Отряды НГТУ им. Р. Е. Алексеева не остались в стороне от этих важных для региона и вуза событий.

Савина (ИЯЭиТФ), Арина Панюшкина (ИПТМ), Софья Шалагинова 
(ИЯЭиТФ), Алина Меженина (ИРИТ) и Валентина Климина, помощ-
ник проректора НГТУ по внеучебной работе.

Официальное празднование юбилея студенческих отрядов 
Нижегородской области прошло 13 октября в Концертном зале 
«Юпитер». На праздник собрались не только действующие пред-
ставители отрядов, но и их родители, представители Совета вете-
ранов и студенческих отрядов Нижегородской области. Ребят 
поздравили министр образования, науки и молодежной политики 
региона Сергей Васильевич Злобин, проректор НГТУ Виктор Петро-
вич Могутнов, командир окружного штаба Василий Филиппович 
Ислаев. В приветственном слове каждый из почетных гостей отме-
тил, насколько выросло движение студенческих отрядов в обла-
сти в количественном и качественном отношении и как важно 
каждому из членов этого движения вносить свой вклад в развитие 
организации в будущем.

На юбилейном торжестве были награждены те ребята, которые 
уже вложили свои силы и труд в становление студенческих отря-

дов. На главной сцене 
вечера почетные гра-
моты за достижение 
наивысших результа-
тов в производствен-
ной, культурной и 
социально значимой 
работе и активную 
поддержку деятель-
ности российских 
студенческих отря-
дов в числе прочих 
получили магистрант 
НГТУ Валентина Кли-
мина и председатель 
Штаба студенческих 
отрядов НГТУ  Врам 

Тигранян (ИЯЭиТФ). 
Благодарственными 
письмами были отме-
чены Наталья Звонова 
(ИНЭЛ) и Елена Ано-
шина (ИЯЭиТФ). Почет-
ный знак НРО МООО РСО 
«За активную работу 
в студенческих отря-
дах» получили Полина 
Савина (ИЯЭиТФ), Сер-
гей Павлов и Алек-
сандр Романов (ИНЭЛ) 
и Евгения Березовская 
(выпускница ИФХТиМ).

Подводя итоги юби-
лейного года студенче-
ских отрядов Нижего-
родской области, нельзя 
не порадоваться впечат-
ляющим результатам 
деятельности всех студенческих отрядов НГТУ. Каждый студент 
нашего университета, являющийся частью этих молодежных объ-
единений, твердо знает, что за ним – будущее студенческих отря-
дов вуза, региона и страны.

Елена АНОШИНА.
Фото предоставлены Штабом СО НГТУ.
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Растим патриотов

Игра проводилась министерством образования, науки и моло-
дежной политики Нижегородской области в целях реализации 
государственной программы «Развитие образования Нижего-
родской области», воспитания у молодежи гражданственности и 
патриотизма.

В программе игры были зачеты по военной и физической подго-
товке, соревнования по преодолению полосы препятствий, такти-

С 4 по 6 октября команда студентов НГТУ им. Р.Е. Алексеева 
участвовала в окружной военно-патриотической игре «Заря» 
для обучающихся образовательных организаций высшего 
образования Приволжского федерального округа, которая 
проходила на базе ДСООЦ «Салют» (Городецкий район, посе-
лок Ломляево).

ческая игра на местности и спортивное ориентирование, патриоти-
ческий конкурс «Победа» и творческий конкурс «Только у нас!», а 
также тесты по истории Великой Отечественной войны и уставам 
Вооруженных Сил Российской Федерации (ВС РФ).

В состав команды НГТУ вошло 10 студентов университета: Вла-
дислав Горбачев, Антон Чурашов, Ирина Коновалова, Екатерина 
Шилина (ИПТМ), Олег Комаров, Дмитрий Широков, Анна Быкова, 
Артем Емельянов, Илья Вотинцев, Анастасия Борисова (ИФХТиМ).

Наши ребята заняли первое место в соревнованиях по спор-
тивному ориентированию, второе место по уставам ВС РФ и тре-
тье место в стрельбе из пневматической винтовки и бегу на 100 
метров, показав себя как сплоченная, хорошо организованная 
команда.

Победители игры в личном и командном зачетах были награж-
дены медалями и грамотами.

О.А. МЕДВЕДЕВА, специалист ОВР.
Фото автора.

Мероприятие проводилось согласно проекту «Школа обществен-
ного моделирования «Мининский призыв» в летнем лагере Нижего-
родской государственной сельскохозяйственной академии с целью  
содействия патриотическому воспитанию студенческой молодежи. 
Организаторами квеста стали Нижегородская региональная исто-
рико-культурная общественная организация «Петровский союз» 
при поддержке правительства Нижегородской области 

Военно-историческая игра началась с просмотра фильма, посвя-
щенного ополчению 1611-1612 годов. Первокурсники НГТУ стали 
участниками мультимедийного урока «Подвиг во имя России». В 
интерактивной форме с использованием игровых технологий они 
познакомились с воинским подвигом народных ополчений, создан-

Дорогой Героев
14 октября студенты-первокурсники Нижегородского поли-
теха приняли участие в однодневном военно-историческом 
квесте «Дорога Героев – Дорога Победы». 

ных на территории Нижегородской области. 
Студентов разделили на 6 ополчений, каждое из которых прошло  

этапы 1612-го, 1812-го и 1941года. Во время прохождения этих 
этапов ребята прикоснулись не только к истории народных опол-
чений, но и к истории создания памятников, посвященных подвигу 
ополченцев, а также участвовали в многоборье. Многоборье состо-
яло из таких спортивно-игровых этапов, как «Лабиринт», «Плот», 
«Альфа 1», «Каракатица», стрельба из лука и пневматической  вин-
товки, метание гранат и лазертаг, перетягивание каната.

По результатам военно-исторического квеста первое место 
заняло четвертое ополчение, в которое входили студенты ИНЭЛ, 
ИТС и ИНЭУ.

После подведения итогов ребята отдохнули на привале у костра 
с гречневой кашей с тушенкой и чаем с печеньем.

Студенты, показавшие лучшие результаты в квесте, будут вклю-
чены в студенческий актив добровольцев (волонтеров) для орга-
низации и проведения массовых мероприятий, посвященных 
75-летию Победы в Великой Отечественной войне.

О.А. МЕДВЕДЕВА, специалист ОВР.
Фото автора.

К 75-летию Победы советского народа в Великой Отечествен-
ной войне в нашем вузе будет издан памятный сборник, посвя-
щенный письмам фронтовиков-политехников. 

Если у кого-то из вас сохранились письма с фронта ваших род-
ственников – студентов или сотрудников Нижегородского тех-
нического университета (в годы войны – Горьковского инду-
стриального института), убедительная просьба прислать их или 
принести в Историко-патриотический центр НГТУ руководителю 
Т.Ю. Полянской (ауд. 1261, е-mail: ipc@nntu.ru) или в редак-
цию газеты «Политехник» главному редактору И.Б. Никитиной 
(ауд.1310, е-mail: politechnik@nntu.ru).  

Уважаемые преподаватели, 
сотрудники и студенты

НГТУ имени Р.Е. Алексеева!

Сплоченная команда
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От сессии до сессии

В беседе со студентами первого курса приняли участие проректор 
по учебной работе Евгений Геннадьевич Ивашкин, проректор по вне-
учебной работе Виктор Петрович Могутнов, председатель профсоюз-
ной организации студентов НГТУ Михаил Юрьевич Долгов и замести-

Диалог с активом будущего 
Так называлась встреча ректора НГТУ имени Р.Е. Алексеева профессора Сергея Михайловича ДМИТРИЕВА с активом перво-
курсников. Встреча была организована профкомом студентов политеха и прошла в рамках проекта «Декада первокурсников».

тель начальника управления студенческого городка Наталья Логунова.
Ректор поздравил ребят с началом новой жизни в качестве сту-

дентов одного из самых престижных технических вузов России и в 
своем выступлении сделал акцент на тесном сотрудничестве нашего 
опорного университета с предприятиями реального сектора эконо-
мики, которое дает будущим инженерам не только практические зна-
ния и навыки, но и фактически гарантирует трудоустройство. Сергей 
Михайлович отметил, что в настоящее время более 80 процентов про-
мышленных предприятий региона возглавляют выпускники Нижего-
родского государственного технического университета.

«Я призываю вас активно учиться и так же активно участвовать в 
жизни университета. Для меня наш вуз – это фактически родной дом, 
и я хочу, чтобы он стал таким домом и для вас», – признался ректор.

Первокурсники задали руководству вуза вопросы об организации 
учебного процесса, прохождении практики, о питании, условиях про-
живания в общежитиях, возможностях для занятий спортом и многие 
другие. На все из них они получили исчерпывающие ответы.

Антон СТАНОВОВ.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Перед участниками состязания выступили проректор по вне- 
учебной работе В.П.  Могутнов, председатель первичной профсо-
юзной организации студентов НГТУ М.Ю. Долгов и главный орга-
низатор веревочного курса НГТУ Николай Коннов. Каждый из них 
отметил высокий уровень заинтересованности первокурсников в 
командных мероприятиях и пожелал ребятам хорошего отдыха.

Культурно-массовый сектор профсоюзной организации студен-
тов НГТУ им. Р.Е. Алексеева и многочисленная команда добро-
вольных помощников провели большую работу, чтобы создать 
атмосферу праздника, которая царила на протяжении всего дня. 
А ведущие Владислав Фролов и Анастасия Безгина помогали эту 
атмосферу поддерживать в довольно прохладную погоду.

Более 30 этапов для 300 участников «Веревочного курса», захва-
тывающие задания, в которых каждый мог выйти из зоны ком-
форта, оказались вполне достаточной дистанцией для того, чтобы 
проявить себя и научиться взаимодействовать с друзьями. Все, кто 
вышел на старт, показали свое умение работать в команде, однако 
самыми сплоченными и целеустремленными оказались те ребята, 
которые прошли наибольшее количество этапов за отведенное 

«Веревочный курс» 
Это самое масштабное мероприятие студенческой осени в 
Нижегородском политехе, организованное профкомом сту-
дентов вуза для первокурсников. В этом году оно впервые 
прошло на Гребном канале, в яхт-клубе «Лето».

В новом формате
В Нижегородском государственном техническом универси-
тете им. Р.Е. Алексеева стартовал конкурс «Лучший Студенче-
ский совет-2020», который в этом году будет проходить совер-
шенно в новом формате.

В сентябре прошли два первых этапа конкурса: интеллектуаль-
ный и танцевальный. На интеллектуальном этапе команды смогли 
принять участие в деловой игре и разработать свой проект по 
уборке офиса. Лучшими стали члены Студенческого совета ИТС.

Танцевальный этап длился два дня: в первый день участников обу-
чали эстрадным танцам, а во второй день для ребят провели мастер-
классы по джаз-фанку и хип-хопу. Победу одержал Студсовет ИНЭЛ.

На протяжении всего учебного года участников конкурса ждет 
еще много увлекательных и разнообразных соревнований, а завер-
шится конкурс финальным этапом, который пройдет 23 апреля 
2020 года  в Большом актовом зале политеха.

Информация Студенческого совета НГТУ.

время и заняли призовые места.
Победителями «Веревочного курса НГТУ- 2019» стали студенты  

из команды «Сборная разборная» (19-ИТС). На 2-ом и 3-ем местах 
оказались команды «Искра» (19-Э-1) и «Корона экстра» (19-МЕТ), 
которые также были награждены крутыми призами от спонсоров и 
сертификатами «Веревочного курса».

Однако главным итогом курса стало то, что каждая команда пер-
вокурсников, прошедшая основные его этапы, испытала незабы-
ваемые эмоции, обрела новые знакомства и почувствовала еще 
большее сплочение одногруппников.

Информация профкома студентов НГТУ. 


